



CONFÉRENCE DU GROUPE DES PARLEMENTS DES ÎLES DU PACIFIQUE

L'assemblée de la Polynésie française organise la Conférence du Groupe des Parlements des Îles du Pacifique (GPIP) sur « l'économie bleue durable » les mardi 10 et mercredi 11 septembre 2019.

Cet événement auquel ont été conviés les présidents des parlements venus des quatre coins de l'Océanie, permettra d'échanger sur des problématiques communes, de partager leurs connaissances et leurs expériences sur des thèmes qui concerne tous les peuples du pacifique.

ORIGINE DU PROJET

L'assemblée de la Polynésie française a accueilli en 2013 la première conférence du groupe des parlementaires polynésiens (GPP) qui rassemblait alors les seuls parlements de la zone « Polynésie » (Niue, Îles Cook, Samoa américaines, Tuvalu, Tonga et Polynésie française).

L'adhésion de la Polynésie française en qualité de membre à part entière du Forum des îles du Pacifique, obtenue en 2016 par le Président Edouard FRITCH, a résolument inscrit notre pays et nos institutions dans une démarche d'ouverture sur la région Pacifique.

Depuis son renouvellement en mai 2018, notre assemblée multiplie ses échanges avec ses partenaires législatifs de la région Pacifique.

Convaincu de la nécessité de réunir, au sein d'une seule et même entité, l'ensemble des parlements de la région, dans le respect de leur statut et de leurs orientations politiques respectifs, j'ai annoncé, à l'occasion de l'ouverture de la session administrative du mois d'avril dernier, l'élargissement de la composition du GPP à l'ensemble des Parlements des Îles du

Pacifique, et se faisant, de procéder à la création du Groupe des Parlements des Îles du Pacifique (GPIP).

LES OBJECTIFS

Cette année, le Président de l'assemblée de la Polynésie française a souhaité ne plus se limiter à la zone « Polynésie » et élargir la composition du groupe de parlementaires aux pays membres du *Polynesian Leaders Group* (PLG) et du Forum des Îles du Pacifique (FIP) ; Ainsi ce rassemblement a pour objectif de :

- **Permettre** aux parlementaires des îles du Pacifique d'échanger sur des problématiques communes et de partager leurs connaissances et leurs expériences ;
- **Créer**, à l'instar du Forum des Îles du Pacifique, une entité politique et institutionnelle, reconnue sur le plan international, et regroupant l'ensemble des autorités législatives du Pacifique qui — rappelons-le — légifèrent sur un espace équivalent à 1/3 de la surface planétaire ;
- **Présenter** les institutions parlementaires comme partenaires dynamiques et actifs du pouvoir exécutif ;
- **Proposer** des solutions concrètes, réalistes et réalisables dans le but de préserver l'Océan Pacifique et ses ressources.

LES PARTICIPANTS

Lors de cette deuxième édition, **seize chambres parlementaires** ont confirmé leur participation dont **neuf présidents de parlements**, parmi lesquels :

- *Parlement de la République du Fidji (présence du président)*
- *Sénat de Hawaï*
- *Rapa Nui*
- *Parlement des Îles Cook (présence de la présidente)*
- *Assemblée de Niue (présence du président)*
- *Congrès de la Nouvelle Calédonie (présence du président)*
- *Chambre des représentants de la Nouvelle Zélande*
- *Sénat de Palau*
- *Chambre des délégués de Palau*
- *Assemblée de la Polynésie française (présence du président)*
- *Assemblée législative des Samoa*
- *Chambre des représentants des Samoa américaines (présence du président)*
- *Parlement de Tokelau (présence du président)*
- *Assemblée législative de Tonga (présence du président)*
- *Parlement de la République du Vanuatu*
- *Assemblée territoriale de Wallis et Futuna (présence du président)*

La conférence permettra également les interventions de **sept experts** :

M. Peter THOMSON

Envoyé spécial de l'ONU pour l'océan

M. Peni B SUVEINAKAMA

Analyste et responsable des océans au Bureau du commissaire à l'océan Pacifique (OPOC)

M. Kosi LATU

Directeur général du Programme régional océanien de l'environnement (PROE)

M. Vatea MOARII

Administrateur du Cluster maritime de Polynésie française, référent pêche

M. Peter WILLIAMS

Directeur de recherche halieutique à la communauté du Pacifique (CPS)

M. Jean Raphaël GIULANI

Expert en développemebnt parlementaire - Programme des Nations Unies pour le développement (PNUD)

M. Geoff DUBROW

Expert/consultant en gestion des finances publiques

(C.f liste des participants pour plus de détails)

THÈMES RETENUS

Alors que le réchauffement climatique met en péril l'équilibre des écosystèmes insulaires du Pacifique et menace l'intégrité de l'immense Océan Pacifique, de ses innombrables ressources et de ses peuples, deux thèmes ont été retenus pour cette deuxième conférence du GPIP, avec comme fil conducteur la conservation du milieu marin :

- La résilience de l'océan Pacifique ;
- La pêche, secteur clé de l'économie bleue.

FINANCEMENT

L'assemblée a pu compter sur l'aide de différents partenaires pour permettre la venue de tous ces pays durant ces deux jours.

Fonds Pacifique :

En Avril 2019, l'assemblée de la Polynésie française a obtenu le soutien financier du Fonds de coopération économique, sociale et culturelle pour le Pacifique, dit « Fonds

Pacifique » pour un montant de 30 000 euros, soit près de 3,6 millions F CFP, en vue d'organiser cette deuxième conférence.

Soutien financier du Programme des Nations Unies pour le Développement :

Informé de l'organisation de cet évènement, le Programme des Nations Unies pour le développement (PNUD), dont la mission principale est de participer au renforcement de la démocratie parlementaire des états indépendants, a souhaité prendre part à l'organisation et au financement de cette conférence.

Les frais de transports et d'hébergement de 5 délégations parlementaires, et de deux intervenants extérieurs ont ainsi été pris en charge par le PNUD, de même que les frais liés à la traduction simultanée des débats.

Participation financière de l'assemblée de la Polynésie française :

La participation financière de l'assemblée de la Polynésie française s'élève à près de 12 millions F CFP : frais de transport et d'hébergement de plusieurs délégation, dépenses diverses liées à l'organisation matérielle et logistique de l'évènement.

Contribution des délégations participantes :

La Nouvelle Calédonie, la Nouvelle Zélande, Hawaï et les intervenants extérieurs participent à cet évènement à leurs frais.

PROGRAMME ET MOMENTS FORTS DE LA CONFÉRENCE

Trois moments forts sont à noter durant cette conférence : *(C.f programme de l'évènement)*

- La signature des nouveaux statuts transformant le Groupement des Parlementaires Polynésiens en Groupe des Parlements des Îles du Pacifique ;
- Adoption par consensus de la « Déclaration de Taraho'i » fixant, au terme des travaux, les engagements pris par les parlements du Pacifique et les actions envisagées en faveur de la protection de l'Océan Pacifique et de la gestion de la filière pêche.
- La visite de l'atoll de Tetiaroa : modèle de développement durable.

DÉBATS EN DIRECT & QUESTIONS AUX INTERVENANTS

Etant donné que l'assemblée ne peut accueillir un grand nombre de personnes, tous les débats seront diffusés en direct sur le site www.assemblee.pf ainsi que sur la page facebook Conférence GPIIP.

Le public pourra donc visionner en live les échanges des parlementaires et les interventions des experts le **mardi 10 septembre** à partir de **10h** et **mercredi 11 septembre** à **9h**. (C.f Programme de l'événement)

Afin d'associer le public à l'événement, les internautes peuvent dès aujourd'hui adresser leurs questions aux intervenants par messages privés sur la page facebook de l'événement (Conférence GPIP). Deux questions seront sélectionnées puis posées pendant les débats.

JEU CONFÉRENCE DU GPIP

Enfin, un jeu concours sera organisé via la page facebook de l'événement (Conférence GPIP). Il s'adresse à l'ensemble des citoyens des pays participants.

Il s'agit, pour ces derniers, de répondre à un questionnaire en ligne portant sur le contenu des débats. Le questionnaire sera accessible à partir du 10 septembre préalablement au lancement de la conférence.

À gagner :

- 2 billets d'avion au départ de Papeete pour Auckland et Nouméa
- 2 billet d'avion au départ d'Auckland et de Nouméa pour Papeete

LES PARTENAIRES

La Polynésie française et ses services ;
Le Haut-commissariat de la République en Polynésie française et les services de l'Etat ;
La vice-présidence de la Polynésie française et le Ministère en charge de l'économie bleue ;
Le Ministère de la culture et de l'environnement, en charge de l'artisanat ;
Le Ministère du tourisme et du travail en charge des relations avec les institutions ;
Le PNUD et ses bailleurs de fonds ;
Le Fonds Pacifique ;
Le Cluster maritime de Polynésie française ;
Air Tahiti Nui ;
Air Calin.

